

BOLETÍN MENSUAL RLG
Red Latinoamericana de Gerontología
www.gerontologia.org

Año XXV, Edición N° 281 de Noviembre de 2024

Editorial RLG - Noviembre 2024

25 de Noviembre Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres

Al finalizar un nuevo mes se hace imperativo poner foco en el 25N.

Este 25 de noviembre pasado se conmemoró el Día Internacional de Eliminación de la Violencia contra las Mujeres. En este sentido, no podemos dejar pasar la oportunidad para hacer visibles a las mujeres mayores, quienes también son víctimas de violencia de género, sólo que muchas veces queda invisibilizada. Para esto, les acercamos dos artículos que esperamos contribuyan a problematizar el tema y a visibilizar a las mujeres adultas mayores en este día. Uno de ellos desde [San Luis de Potosí en México](#) y el otro es la campaña “[La violencia de género contra las mujeres mayores: nombrar lo invisibilizado](#)”.

Cuando hablamos de la violencia hacia las mujeres, niñas y adolescentes, también tenemos que hablar de la violencia hacia las mujeres adultas mayores. Visibilizar la violencia hacia las mujeres de todas las edades, implica reconocer que se necesitan abordajes específicos según la etapa del ciclo de vida en la que se encuentren y que se cruza con otras vulnerabilidades que forman parte de la historia de vida de cada mujer.

Sólo cuando reconocemos a los grupos vulnerables en su diversidad es posible pensar en políticas y estrategias de abordaje a un problema tan complejo como la violencia de género.

[Soledad Rodríguez](#)

Coordinadora RLG

La violencia de género contra las mujeres mayores: nombrar lo invisibilizado. pikaramagazine.com. Este 25 de noviembre de 2024 Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres (25N) desde el Grupo Social UNATE queremos incidir, tal como venimos haciendo los últimos años, en la violencia de género más invisibilizada y silenciada: la que sufren las mujeres mayores, con una campaña de sensibilización en la que nos dirigimos directamente a ellas bajo el lema: “La violencia de genero contra las mujeres mayores: nombrar lo invisibilizado”. [Leer más...](#)

La mala costumbre de hablar a las personas mayores como si fueran niños pequeños. theconversation.com. La manera de hablar a las personas mayores como si fueran niños tiene su propio término en el mundo anglosajón: elderspeak, que podría traducirse como “lenguaje para viejos”. Aunque suele hacerse con buena intención, puede herir los sentimientos y afectar a la autoestima del interlocutor. [Leer más...](#)

El fenómeno del “coliving sénior”: una nueva alternativa de vivienda para personas mayores. Infobae.com. Este modelo, impulsado principalmente por el sector privado, se asemeja a un complejo residencial o un resort, con apartamentos individuales o compartidos y con acceso a una amplia gama de servicios, que pueden incluir desde instalaciones recreativas hasta asistencia médica las 24 horas. [Leer más...](#)

Como en Casa: Un proyecto de atención social y nutricional a personas mayores que revitaliza el medio rural en Guadalajara, España. accem.es. “Como en Casa” garantiza que las

personas mayores que viven en el entorno rural de Guadalajara reciban una comida diaria y un seguimiento social que contribuye a disminuir la soledad no deseada que sufren muchas de ellas y que se ve acrecentada por el aislamiento geográfico y la carencia de recursos comunitarios existente en muchos entornos rurales, así como a detectar diferentes situaciones de vulnerabilidad a las que el equipo técnico de Accem trata de dar respuesta en coordinación con los diferentes proyectos de atención a personas mayores gestionados por Accem, los equipos de servicios sociales de atención primaria y otros agentes sociocomunitarios. [Leer más...](#)

Proyecto estudió condiciones para el Envejecimiento Activo. utalca.cl. El proyecto FIC-R «Centro de Estudios para el Envejecimiento Activo» (C2EA), liderado por la Facultad de Economía y Negocios (FEN) de la UTalca, cerró exitosamente tras cuatro años de investigación, que incluyeron estudios sobre la salud oral y mental, calidad de la dieta, bienestar financiero y calidad de vida de las personas mayores. [Leer más...](#)

España. La Policía Nacional lanza un proyecto para formar a las personas mayores frente a riesgos digitales. Infobae.com. La Policía Nacional y la Asociación Canal Senior han lanzado conjuntamente un proyecto de seguridad ciudadana para formar a las personas mayores frente a los riesgos digitales y amenazas físicas, que incluirá una batería de actividades para ayudar a prevenir estafas entre colectivos vulnerables. [Leer más...](#)

Últimas Actualizaciones: [gerontologia.org](#)

ARGENTINA. Alumnos presentaron un proyecto de sensibilización sobre el buen trato a las personas mayores. colon.gov.ar. El proyecto “Fomentemos el buen trato en nuestros Adultos” se desarrolló a lo largo de varias semanas y tuvo como principal objetivo concienciar a la comunidad sobre la importancia de tratar con respeto y dignidad a las personas mayores. Los alumnos, bajo la orientación del equipo docente y en colaboración con el Área de Adultos Mayores del municipio, llevaron adelante diversas acciones para lograr este propósito. [Leer más...](#)

BOLIVIA. Personas mayores, promotoras de derechos humanos, defenderán sus proyectos en la Feria de Promotores PAMs. defensoria.gob.bo. Al menos 70 personas mayores defenderán sus proyectos finales de curso este miércoles, en la Feria de Promotores PAMs, en el marco del Programa de Formación para Adultas y Adultos Mayores como Promotoras y Promotores en Derechos Humanos. [Leer más...](#)

CHILE. Santo Tomás y Fundación Hogar de Cristo presentan libro sobre envejecimiento y atención de calidad para personas mayores. enlinea.santotomas.cl. Las instituciones Santo Tomás, junto a la Fundación Hogar de Cristo, presentaron la sexta edición del libro «¿Dónde Envejecer? Estándares de calidad en la atención domiciliaria para personas mayores en Chile». Este documento, resultado de una profunda investigación, expone la ausencia de políticas públicas efectivas en Chile y, al mismo tiempo, propone soluciones para mejorar la calidad de vida de las personas mayores. [Leer más...](#)

CHILE. Reconocimiento a personas mayores beneficiadas con el fondo nacional “Hernán Zapata Farías”. illapelchile.cl. En la Delegación Presidencial Provincial de Choapa se realizó la ceremonia de reconocimiento a los clubes de personas mayores beneficiados con el Fondo Nacional del Adulto Mayor “Hernán Zapata Farías” 2024, dentro del marco de los proyectos autogestionados. Estos fondos están destinados a financiar iniciativas ideadas, elaboradas y desarrolladas por organizaciones de personas mayores a través de la postulación a fondos

concursables, con el fin de fomentar la autogestión, autonomía e independencia de sus participantes. [Leer más...](#)

CHILE. Ministerio de Justicia y DDHH lanza Curso Virtual “Derechos Humanos de las Personas Mayores”. minjusticia.gob.cl. En el evento participaron representantes de organizaciones de personas mayores, quienes destacaron la importancia de esta capacitación para promover el respeto, la inclusión y la protección de sus derechos en el país. [Leer más...](#)

COLOMBIA. Cuidado y protección para las personas mayores: prioridad de salud pública. cali.gov.co. La Secretaría de Salud Pública de Cali, en su compromiso con el bienestar de las personas mayores, adelanta acciones saludables que garanticen un envejecimiento activo y una cultura positiva por parte de la comunidad para con esta población. En el desarrollo de estas acciones realiza asistencias técnicas a las instituciones prestadoras de salud- IPS, en la implementación de una ruta de envejecimiento que priorice las necesidades de estas personas, así como también las asistencias técnicas para la generación de la resolución de funcionamiento de los centros de protección social. [Leer más...](#)

ECUADOR. Quito se suma a red de urbes amigables con las personas mayores. prensalatina.cu. La afiliación tuvo lugar en el marco del I Seminario Internacional Buenas Prácticas e Innovación en los Servicios de Cuidado y Participación de Personas Adultas Mayores desde los Gobiernos Locales, que se desarrolló en Quito. [Leer más....](#)

MÉXICO. Se propone reforzar ley contra maltrato a personas adultas mayores. uniradiobaja.com. La intención legislativa es, además de actualizar la normatividad, que se establezcan las herramientas para inhibir y limitar la violencia en contra de uno de los grupos más vulnerables, tal y como se muestra en la Encuesta Nacional sobre Discriminación (Enadis 2022), donde señala que a 4 de cada 10 personas mayores se les ha negado injustificadamente alguno de sus derechos. [Leer más...](#)

MÉXICO. Violencia contra mujeres mayores, resultado de desventajas acumuladas. pulsoslp.com.mx. La violencia que se ejerce en las mujeres adultas mayores es el resultado de un proceso acumulativo de desventajas en todo su curso de vida, así lo señaló la maestra en psicología Josué Joana Cisneros Payán de la Procuraduría de la Defensa de las Personas Adultas Mayores del DIF Estatal de San Luis Potosí. [Leer más...](#)

URUGUAY. Séptima edición de Ediles por un día, dirigido a personas mayores. imcaneloness.gub.uy. En la sala de sesiones de la Junta Departamental de Canelones se celebró la séptima edición de Edil y edilas por un día, coordinada con el Área de Personas Mayores de la Dirección General de Desarrollo Humano de la Intendencia de Canelones. Integrantes de colectivos ocuparon las bancas del legislativo departamental para presentar propuestas trabajadas a lo largo del año en talleres y plantear inquietudes. [Leer más...](#)

OPCIÓN POR LA VEJEZ
Experiencias en América Latina
Christel Wasiek
[Descargue el libro en español aquí](#)

Nota de la Editora: Si desea escribirnos, enviar comentarios, informaciones o colaboraciones, puede hacerlo a la coordinadora: srodriguez@gerontologia.org; a nuestros correspondientes: En Argentina: David

Zolotow: dazolotow@hotmail.com; en Brasil: Marília Celina Felício Fragoso - mariliafelicio@yahoo.com.br; en Colombia: Elisa Dulcey-Ruiz: cepsiger@gmail.com

www.gerontologia.org

Editora responsable: [Soledad Rodríguez](#), coordinadora de la RLG

Usted ha recibido este mensaje porque se ha suscrito al Boletín Mensual de la RLG. Gracias por mantener su suscripción a este Boletín. Para dar de baja su suscripción al Boletín, puede hacerlo ingresando al siguiente enlace: <https://www.gerontologia.org/boletin.html>